
ACTA 
 

de la Conferencia de Obispos y Presidentes (COP) 

Santa Cruz, Bolivia, 7-11 de abril de 2002 

 

 

Participantes : Rev. Ángel Furlán, IELU, Argentina - moderador 

 Rev. Juan Pedro Schaad, IERP, Argentina  

 Rev. Humberto Ramos, IELB, Bolivia 

 Rev. Huberto Kirchheim, IECLB, Brasil 

 Rev. Nehemías Parada, IELCO, Colombia 

 Revda. Gloria Rojas, IELCH, Chile 

 Obispo Kurt Gysel, ILCH, Chile 

 Rev. Guillermo Flores, ICLH, Honduras 

 Revda. Victoria Cortéz, ILFE, Nicaragua 

 Rev. João Willig, IELV, Venezuela 

 

Invitados : Revda. Patricia Cuyatti, ILEP, Perú 

 Revda. Raquel Rodríguez, ELCA, U.S.A. 

 Sr. Milton Laske, Directorio Fondo Capitalización FLM, Brasil 

 Rev. Heitor Meurer, IECLB, Brasil 

 Dr. Germán Gutiérrez, DEI, Costa Rica 

 Srta. Ross Mery Chura, IELB, Bolivia 

 Dr. Ishmael Noko, FLM, Suiza 

 Rev. Martin Junge, FLM, Suiza 

 Sra. Margarita Thilby, FLM, Suiza 

 

Ausentes : Obispo Medardo Gómez, SLS, El Salvador 

 Rev. Daniel Trejo, ILM, México 

 

 

******************** 

 

 

Domingo, 7 de abril de 2002 

 

La reunión comienza con un culto en la Comunidad "Fe y Esperanza", compuesta en mayor 

parte por emigrantes de otras regiones del país. Después del culto, los participantes de la COP 

se beneficiaron de la inmensa hospitalidad de la Comunidad y compartieron un almuerzo 

preparado especialmente por sus miembros. 

 

 

Sesión constitutiva de la COP 

 

 El moderador de la COP, Rev. Furlán, declara la sesión abierta y el Rev. Ramos desea la 

bienvenida a todos en tierra boliviana. Todos los participantes se presentan. 

 

 Rev. Junge explica detalladamente la agenda. Revda. Cortéz comenta los problemas de 

visa del Obispo Gómez. No hay informaciones del Rev. Trejo. 
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 Se comenta que el programa está sobrecargado y se proponen varios cambios : 

 

- otra repartición del tiempo para Trabajo en grupos, menos en plenaria pero más en 

grupos. Leyendo los documentos distribuidos sobre los temas propuestos, las sesiones 

deberían ser más cortas en plenaria, 

- desplazar los Desafíos que interfieren sobre los temas e introducirlos antes o después, 

- agrupar las presentaciones sobre la globalización, 

- sacar el tema de la Consulta de misión en Bogotá e incluirlo bajo la presentación de la 

sub-región, 

- debido a la presencia de los invitados, también se hará un cambio de horario en el 

programa de miércoles por la mañana, 

- debido a la ausencia de representantes de El Salvador y México, también habrá otra 

repartición de los devocionales y de los desafíos. 

 

Con todos los cambios mencionados, se aprueba finalmente la agenda. 

 

 El moderador y el Rev. Junge piden disculpa por el acta de la COP del año pasado que no 

ha sido redactada, por cuestión de enfermedad de la secretaria. No obstante, confirma que 

el seguimiento sobre los temas discutidos en la COP 2001 ha sido hecho. Se propone 

registrar esta indicación en el presente acta. Además se pide al Rev. Junge preparar un 

resumen de acta sobre la base del programa para la COP 2001. 

 

 Se nomina el Comité de Redacción para el mensaje de las iglesias, cuyo borrador deberá 

estar listo el martes : 

- Revda. Gloria Rojas 

- Rev. Guillermo Flores. 

 

 

Desafíos y esperanzas de la IELB 

 

Rev. Ramos comparte los desafíos y esperanzas de la IELB.  

Sus informaciones fueron complementadas por 2 videos sobre el trabajo de la iglesia.  

 

Informaciones desde las articulaciones sub-regionales 

 

Sub-región CILCA : 

 

 Por ausencia del Obispo Gómez, la Revda. Cortéz comunica las Informaciones Generales 

de CILCA. Las iglesias de la CILCA necesitan ayuda para seguir sirviendo a la población. 

La palabra de Dios se necesita pero también el dinero para sobrevivir. El Salvador no ha 

podido pagar salarios desde 4 meses. El evento del 11 de Septiembre aumentó el tema de 

violencia, de terrorismo. La visita del Presidente Bush a Centro América dejó un gusto 

amargo. El libre comercio, sí, pero - para quién ? Por otra parte, CILCA tiene un convenio 

trilateral con Baviera y la IECLB. 

 

 El tema de la Mesa Redonda es presentado por el Rev. Flores. La Mesa Redonda que se 

reunió en San Pedro Sula, Honduras, en diciembre 2001, llamó la atención sobre la 

vulnerabilidad de las iglesias centroamericanas. Estos países no tienen industrias, Mitch 

destruyó lo único que tienen: la agricultura. Se comenta el documento distribuido 

apoyando la urgencia de responder francamente a proyectos donde la necesidad es en el 

momento. LA COP apoyará el documento sobre la Mesa Redonda y las recomendaciones 
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serán mandadas a todas las iglesias. La COP asume como propia la reflexión en torno a la 

sostenibilidad indicado en el  documento de CILCA. 

 

Sub-región andina : 

 

 Rev. Willig transmite las Informaciones Generales de la región. Indica que hay una falta 

de comunicación y que se debe estar más presente con website y que también se necesita 

un banco de datos. Se refiere a educación teológica, cambios de estatutos e intercambio de 

recursos humanos a nivel regional. También se preocupan por Colombia.  

 

 Rev. Parada comenta sobre el tema de Ser Iglesia en Tiempos de Guerra. La violencia, la 

delincuencia, los secuestros, los asesinatos y los desaparecidos siguen aumentando en 

Colombia. Los movimientos de la población producen más pobreza y una vida en 

condiciones traumáticas de aislamiento social. Los pobres no pueden pagar médicos. El 

desafío para la IELCO es cada día más grande. Los pastores trabajan en medio peligroso, 

tuvieron que desplazarse porque los habían amenazado y tienen miedo. Tienen que 

sostener cada vez más viudas y mutilados. La iglesia no puede pertenecer a ningún partido 

político. Rev. Junge indica que la IELCO pertenece a CEDECOL y que la FLM apoya su 

trabajo con comunidades desplazadas. 

 

El devocional es dirigido por la Revda. Gloria Rojas, seguido por una cena con la presencia 

de Dr. Noko. 

 

Encuentro con el Secretario General de la FLM, Dr. Ishmael Noko 

 

Bienvenida del moderador y presentación de todos los participantes. Dr. Noko presenta los 

saludos de parte del presidente y demás colegas de la FLM. Especial saludo al Rev. 

Kirchheim quién es vice-presidente de la FLM y agradece al Sr. Laske por su participación 

como miembro del Fondo de Capacitación de la FLM.  

La participación del Secretario General de la FLM a la reunión de la COP es muy 

significativa para el continente y se le agradece especialmente su presencia. Dr. Noko subraya 

que esta conferencia representa a América Latina frente al continente y que hoy, estar juntos 

en comunión es un don. Ser comunión de iglesias es también una tarea : estar juntos y quedar 

juntos. Después de la COP quisiera llevarse un mensaje con indicaciones sobre la situación de 

la región a otras reuniones que tendrá en Stuttgart y Washington.  

 

Con referencia a la posición de la FLM hacia Palestina e Israel, Dr. Noko declara que la 

situación es muy tensa y que al Consejo de la FLM (180 personas) no le fue posible reunirse 

en Jerusalén en 2001 y tuvieron que cambiar de lugar. El Comité Ejecutivo se reunirá en 

Jerusalén en junio pero como la situación sigue empeorando, todavía habrá que pensarlo. Si 

todos los participantes no pueden ir, habrá problema de quórum. 

Las decisiones de la asamblea y del Comité de FLM son que se necesita separar el territorio, 

Jerusalén puede ser compartido por las 2 naciones, y se deben implementar las decisiones de 

la ONU. Seguramente, los EU podrían persuadir a Israel de parar la guerra porque tanto los 

musulmanes como los israelitas tienen derechos sobre Palestina e Israel. Dr. Noko está 

convencido que mientras no haya paz entre Palestina e Israel, no habrá paz en el mundo. Se 

debería preguntar a las Instituciones Teológicas qué significa esta situación. El asunto de los 

palestinos no es cuestión de musulmanes, sino de todo el mundo. La violencia no es una 

solución y nuestro rol es de hablar sobre esto.  

 

Se concluye que de esta reunión saldrá una carta para el Obispo de Jordania, mencionando la 

solidaridad de la COP. El Obispo Gysel presentará un borrador. 
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Lunes 8 de abril de 2002 

 

Por ausencia del Obispo Gómez, el devocional queda en menos del Rev. Huberto Kirchheim. 

 

El "default" en Argentina 

 

Rev. Schaad trata del documento distribuido sobre el "default", insistiendo sobre la verdadera 

situación política en Argentina que es, en parte, desconocida por el mundo. El informe sobre 

el Foro Social Mundial en Porto Alegre muestra una situación donde todo va al contrario de lo 

que se debería hacer. El pueblo argentino no sabía que el dinero salía ya del país (USD 

30'000'000'000) antes de la crisis. La situación está bloqueada y la gente tiene miedo de salir a 

la calle, siente pesimismo y ausencia de futuro. La situación de la iglesia es difícil, pero 

todavía se siente esperanza. Rev. Ramos indica que la falta de liderazgo y de políticos 

jóvenes, como en Bolivia, también impide a todos los países de poder resistir a la inserción en 

un sistema de dolarización. Revda. Cortez y Rvda. Cuyatti sostienen que la situación en 

Argentina ocurrió de repente y por eso les parece tan raro, pero la misma realidad existe en 

Nicaragua y otros países desde hace mucho tiempo. Hay que fortalecer la vida de las iglesias 

y eso comienza con nosotros en la COP. Se debería hablar sobre la posición de la iglesia que 

calló o se ilusionó sobre el sistema neoliberal y se necesita que las iglesias se involucren en 

las decisiones de las reuniones internacionales.  

 

La Deuda  E(x)terna  

 

Dr. Germán Gutiérrez, miembro del equipo asesor del CLAI, presenta un resumen de la 

documentación que se distribuye y se discute en plenario. 

 

Desafíos y esperanzas de la IELV  
 

Rev. Willig comparte los desafíos y esperanzas de la IELV.  

Sus informaciones fueron complementadas por escrito. 

 

Desafios y esperanzas de  la ILFE.  

 

Revda. Cortéz comparte los desafíos y esperanzas de la ILFE.  

 

 

El modelo Neoliberal 

 

Dr. Gutiérrez comenta el documento producido por el equipo asesor del CLAI y distribuido a 

los participantes de la COP. 

 

 

Globalización Económica y Derechos Humanos  

 

Dr. Noko comenta su documento sobre los desafíos teológicos y éticos. 

 

Discusión plenaria 

 

 Dr. Gutiérrez agradece al Dr. Noko y subraya que la globalización utiliza el sentimiento 

de Derechos Humanos, también en conflictos y guerras. Cuando se reconocen los 

derechos, son los de las empresas transnacionales. La globalización parece muy inocente 

pero nos utiliza. 
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 Dr. Noko transmite que no se necesitan nuevos foros, solo usar bien los que existen. No 

debe de haber dominantes pero la preocupación es que la dominación que existe en el 

mundo se repita en la iglesia. ¿Cómo ser reconocidos, respetados iguales en el mundo ? 

Invita a visitar iglesias del Norte. En América Latina, Africa y Asia existe mucha más 

relación de comunión que en otros continentes. 

 

Trabajo en grupos  

 

Se forman los grupos de trabajo quiénes discuten para preparar la materia prima de las 

resoluciones y recomendaciones de la COP en cuanto a la globalización económica. 

 

Grupo 1 : Rev. Juan Pedro Schaad, Rev. Nehemías Parada, Rev. Patricia Cuyatti, Rev. 

Kurt Gysel y Dr. Germán Gutiérrez . 

  

Grupo 2 : Sr. Milton Laske, Rev. Guillermo Flores, Revda. Gloria Rojas, Rev. João 

Willig y Rev. Humberto Ramos. 

  

Grupo 3 : Rev. Martin Junge, Revda. Victoria Cortéz, Revda. Raquel Rodriguez, Rev. 

Huberto Kirchheim y Rev. Angel Furlán. 

 

 

Sesión Plenaria 

 

Se recibe el trabajo de los grupos y se encarga a 

 

- Germán Gutiérrez 

- Gloria Rojas 

- Martin Junge 

 

para poner en común estas reflexiones y preparar un borrador para una recomendación final. 

 

El Devocional queda en manos del Rev. Kirchheim, Rev. Meurer, Darío Dorsch y João 

Muller da Silva. 

 

Después de la cena, los participantes pudieron asistir a unas videos sobre el trabajo de la 

IELB. 

 

 

Martes 9 de abril de 2002 

 

El devocional es ofrecido por la Revda. Victoria Cortéz,  ayudada por el Rev. Flores. 

 

Desafíos y esperanzas de la IECLB  
 

Rev. Kirchheim comparte los desafíos y esperanzas de la IECLB.  

Sus informaciones fueron complementadas por escrito.  

 

Desafíos y esperanzas de la ILEP 

 

Revda. Cuyatti comparte los desafíos y esperanzas de la ILEP. 

Sus informaciones fueron complementadas por escrito.  

 

****** 
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Décima Asamblea de la FLM en Winnipeg, Canadá 

 

Dr. Noko informa que el tema 2003 de la Asamblea en Winnipeg será : "For the Healing of 

the World" (Para la sanación del mundo) y espera que este tema sea tratado en todas 

ocasiones. El mundo sufre de racismo, pobreza y enfermedades y la sanación (tema) entiende 

arreglar esta situación. Habrá una Pre-Asamblea para cada continente y también para Mujeres 

y Juventud. El "Study Book" de la Asamblea contendrá : 

 

- Temas 

- Sub-temas 

- Trabajo en grupos (village groups). 

 

El programa empezará con una visita a congregaciones y luego con un festival. Se esperan 

delegados (450), invitados ecuménicos, ex-Secretarios Generales, ex-Presidentes y otros. 

Contestando la pregunta sobre las perspectivas para la elección del nuevo Presidente, Dr. 

Noko explica que cuando se reciba la documentación para presentar candidatos, todos podrán 

postular, teniendo en cuenta que también habrá que nominar a vicepresidentes y miembros del 

Consejo para representar los países latino-américanos. 

 

 

Fondo de Capitalización de la FLM 

 

Al apoyo del documento distribuido, el Sr. Laske presenta el Fondo, cuyo Directorio está 

compuesto por 9 miembros (4 hombres y 5 mujeres), representantes de varias regiones (Asia, 

Europa, Africa y América Latina) y que son contratados por 5 años. Quisiera que los 

participantes trajeran alguna proposición para participar al Fondo. La mayor parte estarían 

dispuestos a participar, pero dudan sobre la suma adecuada y la mejor manera de hacerlo. Se 

discute si se hace un aporte específico por cada proyecto. Sin embargo, se señala que no se 

podría descontar una participación sobre proyectos, menos si no tienen financiamiento. Se 

propone hacer una colecta anual, teniendo en cuenta la solidaridad que debe haber entre 

iglesias. Dr. Noko propone también que la colecta de la Asamblea podría ser invertida en el 

Fondo. 

Se aprueba una colecta anual durante el Domingo de comunión luterana mundial y la 

participación libre de cada iglesia al Fondo. 

La IELV se compromete como la primera iglesia en contribuir y Dr. Noko promete de doblar 

la suma. 

 

Informe de Gestión 

 

 Rev. Junge aconseja de delegar a la Asamblea personas que estén bien al corriente de la 

situación del continente. La Pre-Asamblea queda prevista del 5 al 10 de abril 2002 en San 

Salvador donde participará el Director del DMD. En el mismo lugar, tendrá lugar 

conjuntamente la COP.  

 

 Rev. Junge presenta los programas anuales del DMD y comenta cada uno detalladamente.  

 

 Para el 15 de junio, se deben aportar elementos para la preparación del domingo de la 

FLM sobre el tema de Iglesia con comunión de vida en contexto cultural diverso.  
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Sesión cerrada de la COP: problemas con los proyectos 

 

 Se pide aclaración sobre el mecanismo de financiamiento de los proyectos en la FLM. El 

proceso de aprobación es demasiado largo y luego a la mayor parte de los proyectos, solo 

se les otorga un financiamiento parcial. Se pide más interés a favor del trabajo de las 

iglesias miembros y menos defensa de los mecanismos de las agencias donantes.  Se 

comenta que el sistema funcionó en el pasado por haber mucho dinero disponible, pero 

hoy, con menos disponibilidades, los mecanismos de la FLM deberían ser revisados. Se 

entiende porqué existen relaciones directas con las agencias para obtener mejor respuesta. 

Se constata que existe ayuda para algunos casos y no para otros y se pregunta cual sería 

nuestro aporte para obtener mejor reacción. 

 

Dr. Noko toma conciencia de que el mecanismo de proyectos no cumple ya su función y 

cita ejemplos de casos similares en otros continentes. En el pasado, se daba un 

seguimiento más rápido a cada pedido, pero hubo un cambio en 95/96 por la 

reestructuración de las agencias en Europa, con nuevos líderes y jóvenes que no tienen 

información de la situación, incluyendo cada vez más requerimientos de implementación. 

Las agencias entran ellas mismas en relaciones bilaterales y se negocia con contrapartes 

de agencias y no de iglesias. No hay discusión sobre los atrasos. Como se aplican los 

criterios de los Gobiernos, se debería tratar directamente con ellos que son quiénes 

respaldan.  

 

Para encontrar una solución, el Secretario General propone: 

 

1. Compartir formalmente con él los asuntos expresados en la discusión, 

2. Buscar una conversación sobre estos asuntos con líderes de iglesias, Directores de 

agencia de los países e iglesias del Norte. El Secretario General se compromete a dar 

seguimiento a esta situación. 

 

Aprovechando la sesión cerrada propone de contratar a una persona que promueva el 

trabajo con las iglesias y alivie el trabajo del Secretario de Área (expresión regional). Esta 

propuesta se rechazó en el pasado pero habría que reconsiderarla. Sería una persona a 

medio tiempo, bajo el Secretario de área y en comunión con la COP. Cita el ejemplo de 

Africa y otras regiones. Sugiere que se pronuncie algo concreto para la Asamblea de 

Septiembre.  

 

 En cuanto a la nominación de los delegados a la Asamblea, se precisa que queda un año 

para escoger y preparar a las personas representantes de cada iglesia. Este asunto debería 

ser preparado para la Pre-Asamblea. Dr. Noko indica que una carta llegará para nominar 

candidatos para el Consejo de la FLM. El Secretario de Área llevará el portafolio de 

candidatos. 

 

 

Las Comunicaciones en la región 

 

 Rev. Meurer presenta el tema de comunicaciones (ver documento) basado en los acuerdos 

adoptados en un encuentro sub-regional efectuado en Santiago. Luego pasa la palabra a 

los representantes de LUC, los cuales se reunieron en paralelo sobre el tema de 

comunicaciones. 

 

 El Sr. Darío Dorsch, Presidente y Coordinador de LUC, región Cono Sur, comenta sobre 

las funciones y la situación de LUC con respecto a la misión. Se mencionan entre otros 

proyectos del Comité :  
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- Un manual Internet en español 

- Una página Web para cada iglesia, una en conjunto 

- Un proyecto luterano 

- La capacitación. 

 

En cuanto a su estructura, LUC estudia la posibilidad de relacionarse directamente con los 

Departamentos o individuos encargados de las comunicaciones en cada una de las iglesias. 

 

 João Muller da Silva, miembro de la Junta Directiva de ALC, presenta a ALC quién cubre 

diversas áreas de la vida de las iglesias. ALC interesa solamente a las iglesias y todas 

pueden usar ALC como medio de comunicación. Se comenta que la herramienta de LUC 

y ALC es esencial para el trabajo de la iglesia y se deplora la dificultad de coordinación 

para América Latina.  

 

Los Obispos y Presidentes apoyan esta nueva propuesta de LUC y esperan verla traducida 

en realidad. 

 

 

Desafíos y esperanzas de la IELCH 

 

Revda. Rojas comparte los desafíos y esperanzas de la IELCH. 

Sus informaciones fueron complementadas por escrito.  

 

El devocional es llevado por el Rev. Juan Pedro Schaad y Darío Dorsch. 

 

Convivencia seguida por una presentación de música folclórica y por la entrega de 

reconocimientos a los Reverendos João Willig, Huberto Kirchheim y Juan Pedro Schaad, 

quiénes dejarán sus cargos este año. 

 

 

Miércoles 10 de abril de 2002 

 

El devocional es ofrecido por Raquel Rodríguez. 

 

Se da una primera lectura de la carta preparada por la COP para las iglesias de América 

Latina, haciendo algunas observaciones. 

 

 

Espacio Ecuménico 

 

Rev. Ramos presenta los invitados, siguiendo con la presentación de la FLM y de los 

participantes a la COP y luego explica el trabajo ecuménico en Bolivia. 

 

El pastor Napoléon Ardaya, Presidente de ANDEB, comenta que se necesita plantear los 

desafíos para la vida humana en estos tiempos de cambios y que es bueno de haber este 

espacio para poder intercambiar pensamientos.  

 

Ms. Roger Aubry, representante de la Conferencia Episcopal Boliviana, saluda a todos como 

Obispo católico emérito. Percibe signos de comunión y búsqueda de unidad y evangelización 

en el mundo y nota el hecho que todas las religiones están mirando a los cristianos, por la 

unión. Buscan el entendimiento del mismo bautismo, la misma vida nueva. Las diferencias se 

vuelven una oportunidad de entendimiento mutuo, alguien que no ha sufrido por la separación 

no está abierto al ecumenismo.  
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Dr. Alvaro González, Director General de Cultos, avanza que algunas religiones enfrentan 

problemas de identidad pero que pueden trabajar en conjunto. Se necesita encontrar los 

instrumentos para fortalecer la libertad de cultos. En la Cancillería, trabajan en programas de 

ayuda social. Donde no llega el estado, llegan todas las iglesias. La iglesia luterana crece en 

Bolivia.  

 

Dr. Noko presenta los saludos del Presidente de la FLM, Obispo Krause y agradece al 

Director de Cultos quién le facilitó la obtención de su visa. Saldrá como Embajador extra 

oficial de Bolivia. Indica que la unidad es una de las prioridades dentro de nuestra área, todos 

contribuimos por la causa de Jesús. Otras prioridades son la diaconía y la incidencia de la 

defensa y justicia social. La pobreza material pero también espiritual afecta la dignidad de la 

persona y con esperanza contribuimos a la construcción de una sociedad buena. La 

declaración conjunta fue el resultado de 5 años de diálogo. Todavía existen preguntas y 

problemas de asuntos teológicos pero luteranos y católicos firmaron para ser amigos en la 

búsqueda. El año pasado se juntaron para retomar la discusión relacionada a otras áreas 

(indulgencia). 

 

Sigue un momento de intercambio de ideas : Después de la firma de la declaración conjunta,  

en algunas partes los luteranos todavía se consideraban como secta pero al parecer en Bolivia 

no fue el caso. Ms. Aubry informa que con un conjunto de trabajo se reunieron durante 2 años 

para hacer una presentación al Gobierno pero sin resultado. Dr. Noko indica que el tema de 

libertad de culto y igualdad de culto se está discutiendo en otras partes del mundo y que se 

busca a ser reconocidos por los Gobiernos.  

 

***** 

 

 Se aprueba la carta en inglés al Obispo de Jordania (adjunta). Se acuerda que Rev. 

Furlán y Rev.  Kirchheim se encargan de mandar la carta, poniéndole el membrete. 

 

Desafíos y esperanzas de la ILCH 

 

Rev. Gysel comparte los desafíos y esperanzas de la ILCH. 

En cuanto al tema de la unidad entre las iglesias, se señala que las iglesias en Chile saben que 

pueden acudir a la COP si requieren un acompañamiento y/o mediación y se señala además la 

necesidad de acompañarlas en oración. 

 

***** 

 

 Se recepciona oficialmente y se presenta el documento preparado por el Rev. Lisandro 

Orlov, encomendado por la COP-Cono Sur/Brasil. Se encomienda al Pastor Junge de 

coordinar un diálogo desde Ginebra en busca de adoptarlo y presentarlo a la Pre-

Asamblea en San Salvador. 

 

 

Diálogo inter-religioso  

 

Se presenta el documento preparado sobre el encuentro en Buenos Aires y se solicita 

específicamente a la COP de tener un encuentro en el año 2002, a más tardar 2003. Se expresa 

la crítica en cuanto a que se impuso una actividad, atropellando especialmente los tiempos. Se 

constata como COP que el tema es importante. Se expresa la necesidad de trabajo coordinado 

y de comentarse con instancias que ya están trabajando el tema (p.ej. CLAI). Se enfatiza en la 
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necesidad de formar recursos humanos y especialmente la necesidad de involucrar mujeres. 

DGM esta cooperando con LSTC para estos efectos. Se agradece el esfuerzo realizado. 

 

***** 

 

 Se discute el contenido de la carta pastoral a las iglesias y se corrigen algunos aspectos. Se 

encomienda al grupo volver a presentar la carta con las correcciones. La COP agradece el 

trabajo del grupo redactor. 

  

***** 

 

 Se recibe el documento relativo al tema de la globalización y se acuerda discutirlo 

posteriormente. 

 

***** 

 

 Por la tarde, visita turística del centro de Santa Cruz y de Cotoca, pequeño distrito situado 

afuera de Santa Cruz. 

 

***** 

 

El devocional es brindado por el Rev. João Willig. 

 

La cena sigue con una sesión de tarde para más discusiones. 

 

 

Desafíos y esperanzas de la ICLH  

 

Rev. Flores comparte los desafíos y esperanzas de la ICLH. 

 

 

Discusiones diversas 

 

 Raquel Rodríguez agradece la invitación y explica sus funciones como Directora para 

América Latina y El Caribe de la DGM/ELCA. Siendo latina, entiende la situación de los 

países de la región y piensa poder establecer una amistad y acompañar a todos en cada 

uno de sus países. Tienen programas de acompañamiento de diferentes formas, sin 

embargo están limitados en recursos financieros. Su meta principal es de conocer 

directamente a cada uno en su país, pero también atender las cuestiones administrativas. 

 

 Se decide considerar la propuesta de Dr. Noko en cuanto a la persona coordinadora para 

América Latina como un importante cambio, asegurándose que no se van a tocar los 

fondos de los programas. El puesto podría ser articulado más bien desde la región, 

determinando la tarea exacta de la persona. Rev. Junge considera que es decisión de las 

iglesias y que deben pensar que los fondos saldrán de las mismas fuentes. Se propone 

experimentar el caso durante 2 años (ver sesión de clausura). 

 

 

Jueves 11 de abril de 2002 

 

El devocional  es presentado por el Rev. Nehemías Parada. 
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Algunos participantes han tomado ya sus vuelos de regreso y las personas presentes hoy son : 

Rev. Furlan, Rev. Ramos, Rev. Meurer, Revda. Cortéz, Revda. Rojas, Rev. Parada, Obispo 

Gysel, Rev. Schaad, Rev. Kirchheim, Rev. Junge y Sra. Thilby. 

 

Desafíos y esperanzas de la SLS  
 

En nombre del Obispo Gómez, la Revda. Cortéz comparte los desafíos y esperanzas de la 

SLS. Sus informaciones fueron complementadas por escrito. 

 

 

Informaciones desde las articulaciones sub-regionales 

 

Sub-región Cono Sur: 

 

Rev. Kirchheim da cuenta del trabajo sub-regional. A su vez informa sobre el trabajo en el 

CLAI. Existe preocupación por el área centro-americano. Luego comparte un documento 

sobre cooperación dentro de la región y algunos convenios que fortalecen esta cooperación. 

 

 

Sesión de Clausura 

 

 Se discuten algunos contenidos para la carta al Secretario General. 

 

 Se vuelve al tema de la persona coordinadora para AL. Después de las diferentes 

discusiones sobre ventajas y temores en cuanto al nuevo puesto, se decide que no se 

necesita un técnico pero una persona que entienda la situación de las iglesias para 

fortalecer la visión de cada una. La COP, en coordinación con la FLM (Junge), deberá 

levantar una estrategia, desarrollando las funciones, los objetivos y luego el perfil de la 

persona. Se acuerda de contratar, por une fase de prueba de 2 o 3 años, a una persona 

que conozca la región, las iglesias, las redes y el trabajo de las iglesias y de la FLM, 

entendiendo que este cargo cuenta con un financiamiento asegurado por la FLM que 

no afectará los programas corrientes. El borrador de un documento con los objetivos, las 

áreas de acción y el perfil del cargo será preparado por el Rev. Schaad para luego ser 

discutido por e-mail. La carta comunicando esta decisión será hecha por el Rev. Furlán. 

 

 Se recibe el informe de la Red de Educación. 

 

 Se comenta y corrige el documento sobre la globalización y se sugiere enviarlo como 

resolución de la COP a los organismos ecuménicos de la FLM. Se aprueba añadir el 

texto al acta de la COP. 

 

 Se acuerda informar sobre el papel de los delegados a la Asamblea en Winnipeg. Se 

nominarán 2 delegados y 2 Presidentes. Se comenta que para la próxima COP se deberían 

juntar la COP y luego la Pre-Asamblea. Se comenta la estrategia de selección para 

personas representantes al Consejo Ejecutivo y los asesores. Se sugiere una comisión para 

la selección de delegados desde las iglesias. 

 

 Se agradece a la nueva secretaria administrativa por tomar el acta, al Rev. Rev. Ramos por 

su organización local, a Ross Mery por su ayuda y al personal de la casa Kolping por su 

servicio y se declara cerrada la sesión 2002 de la COP. 

 

 

***** 


